

Aparece

Los

JUEVES Y DOMINGOS



# LOS ARGOS

Precios; suscripción

Por un mes... 0 70

Número del día... 0 10

Atrazado...

## PERIODICO COMERCIAL, POLITICO Y LIBERAL

Propietario y Administrador  
ALFREDO PARODIA CUYO NOMBRE DEBE DIRIJIRSE  
LA CORRESPONDENCIA

OFICINAS 18 DE JULIO, 101

103 Y RIO NEGRO 96 Y 98

SERVICIO A TODA HORA DEL DIA

### AVISO

na doctrina que hace á los hombres justos y obedientes á Dios y á la Patria.

Esa tarea no la desempeñan las escuelas del Estado; éstas son ideas por excelencia y de ellas no puede salir más que el error y la inmortalidad.

Por otra parte, si la autoridad escolar no ha ejercitado sobre las escuelas católicas ni superintendencia ni fiscalización es porque no puede hacerlo legalmente.

Ni la ley escolar la autoriza, ni la carta fundamental lo permite; se atentaría contra la libertad de industria y contra el derecho consagrado por el Constitución para ejercitarse libremente la actividad del habitante del Estado, sin cortapisas que dañen sus intereses mientras no ataque los de tercero.

Dejemos sin contestar la apreciación diferencial que establece entre las bondades y méritos de las dos escuelas, de los dos métodos de enseñanza y la materia característica de los católicos de apreciar los dos sistemas educativos. En este terreno no nos convencieremos.

Pero ocupémonos del segundo, ó sea de la mancha como encaran los católicos la libertad de enseñanza y los derechos de que se creen asistidos, amparándose en la Constitución de la República.

Dice nuestro contendor que la enseñanza pública es libre, porque es una industria como cualquier otra.

En parte tiene razón; sobre todo, si la cuestión se mira desde el punto de vista especulativo, comercial ó industrial.

Pero estudiése bajo el aspecto político y sociológico y digámoslo: ¿puede admitirse como legítima la pretensión católica ó clerical, de que estos eduquen á la niñez enseñándole doctrinas y teorías contrarias completamente al plan racional establecido por el Estado para que sea homogéneo el conocimiento instrutivo de la juventud que se clava en el país?

No, no es posible, como lo acaba de manifestar ante el parlamento francés el Presidente del Consejo de Ministros Mr. Waldeck Rousseau: porque con tal autorización, la juventud de la nación se educaría en dos campos distintos en un terreno peligroso para la Patria y las instituciones.

La libertad de enseñanza debía estar limitada por una ley especial, porque no se trata de una industria en la acepción estrecha de la palabra, sino de un organismo que afecta en sí los demás altos intereses de un pueblo independiente y libre que es celoso de su autonomía y de su bienestar.

Consentir que en aquél advenedizo con sombra ó sin ella venga del exterior á instruir á nuestra niñez con fines secundarios de dominio espiritual, conciliaría porque dentro del Estado se formaría un nuevo poder, más terrible y poderoso que el político, por ser exclusivamente moral, como así lo reconoce el estadista anteriormente citado.

Convenimos con nuestro impugnador que el derecho de enseñar debe ser libre pero debe serlo mientras no afecte ó atente a intereses de tercero.

En este caso el tercero es el Estado, quien representa legalmente al país, y éste, que lo constituye el pueblo, no debe consentir que á pretexto de una libertad de industria mal entendida, se enseñe á los futuros ciudadanos doctrinas subversivas y teorías contrarias al progreso intelectual y á la sana razón, porque para algo el pueblo paga á la nación la instrucción de sus hijos.

Las escuelas católicas tienen una misión moral que llenar: educar á la niñez en las prácticas de la religión y de la sa-

contumacia para los suyos, se ha producido ya el caso en nuestra Patria de que la Historia de la misma haya sido cercenada á voluntad de los interesados, enseñándose según conveniencias determinadas.

Y esto por qué ocurrió así?

Precisamente, porque el Estado toleró esa abrogación de hecho, incalificable.

Que sucedió á consecuencia de dicha tolerancia?

Dejémos este tópico porque lo encuadrará en nuestro propósito y entabriamos en un terreno que nos debe estar vedado sobre todo porque nuestra réplica tiene á otro fin.

Seguiremos en otro artículo.

J. Durort y Quisolo.

A. de Enero de 1901

GRANDES REPARTOS --

PROSPERIDAD DE «LA ALGRADA»

En primero de Agosto de 1899, decímos, en el recuento de los triunfos alcanzados: «Los progresos de La Alboradora están de manifiesto; comenzó trabajando en grabado cada 15 días, y hoy registra 20 ó 30 cada más; se inició con 8 páginas y hoy tiene el doble con material de lectura; finalmente, empezó con 5 ó 10 colaboradores, y hoy escriben en ello no menos de trecientos, no pocos del extranjero... Todo esto hemos adelantado hasta hoy, mas no puede detenerse aquí la marcha de esta publicación...»

Diez y seis meses más de trabajo nos permiten cumplir con creces lo que á nuestros favorecedores prometíamos. Al comienzo el siglo XX, La Alboradora dará un nuevo paso hacia adelante. Será, no solamente te creativo, sino útil, no solamente un periódico del Uruguay, sino de toda la América Latina.

El formato será modificado; lo reclamarán el deseo de hacer á la revista más manejable, más aparente para ser encuadrada, y más en armonía con el gusto moderno.

El material de lectura reunirá á su importancia, su amplitud, la educación al delito. El millar de colaboradores con que contamos acrecerán con la colaboración directa e inédita de reputados escritores europeos. Contaremos, además, con el curso permanente de nuestros mejor preparados compatriotas.

El número de páginas de texto se elevará á 32.

La información gráfica será mucho mayor que la actual, e ilustraremos la revista con cultas caricaturas de actualidad.

A las secciones que registramos hoy se agregarán otras muchas, no pocas de utilidad práctica y de interés todos.

Los precios de suscripción serán los mismos que rigen al presente.

El primero de Enero invitaremos para el 2º y 3º concurso simultáneamente los que se realizarán con diferentes plazos, según la importancia de los temas.

Se publicará toda fotografía y biografía que se remitan á la dirección, siempre que una y otra merezcan ser conocidas del público.

Oportunamente diremos á conocer nuestros agentes generales en los demás países americanos, y a ellas deberán ser solicitadas todas las suscripciones fuera del Uruguay.

Dándole la elasticidad que nuestro

### ENEMIGOS

El sacerdotismo, la iglesia romana todavía es enemiga de la República; lo proclama abiertamente su Jefe y cabeza, proclamando *urbi et orbi*, que no podrá jamás trasladar, ni siquiera avenirse con la idea que encarna el espíritu moderno, y que son las que dan vida al régimen republicano. Y qué fara más grande representan los obispos y arzobispos, jurando respeto á la Constitución y á la soberanía de la República, que el papado desconoce!

### SACERDOTES

Correspondiente al número 144 de «La Alboradora»

TEXTO:—Hojas sueltas.

Página de la infancia y para la infancia (premiado con medalla de bronce en el 1º certamen), por A. Armando Vassour (Américo Llamos).

D. Fidelis P. del Solar.

Los niños, por Manuel Antonio Campos.

Dos crepusculos, por Emilio Bobadilla.

Relieve floral, por J. Santiago Espinosa.

Entre ella y yo, por Emilio Frugoni. Yankó el músico, por Enrique Sienkiewicz.

Cineraria, por Eduardo Diaz de Medina.

«Recuerdos», por M. A. Baras.

A una hija del Río, por Dolores Sucre.

La dote de Maruja, por Manuel Espinola.

Destino, por Alberto García Hamilton. Bíblica por J. Félix Rocuant Hidalgo.

Premios.

Los cachalotes, por Jack The Ripper.

«La fruta de los olivos». (Opinión del señor Otto Miguel Cion).

Apuntes de un curioso, por Antero Urioste.

Notas de la semana.

ILUSTRACIONES. - A. Armando Vassour.

Eduardo de la Barra.

Retratos viejos: general Justino Jiménez de Aréchaga.

Bellezas americanas: Angélica Avellan (Cumaná).

Cuadro hibernal.

Pensando en el regalo de año nuevo.

Copia de un cuadro.

Un fiel amigo.

### Pobre Roent

Su santidad al remitirle de regalo un gran cuadro con su retrato, en cambio de las pieles que este le envió, le manda también su bendición apostólica. Si ella obra *more solito*, como todas las bendiciones que emanó del pontífice, el General Roent es digno de la mayor compasión. Las bendiciones papales son un anátema.

### para el álbum

DE LA SEÑORITA SELMA MARTINEZ ISLAS (CON MOTIVO DE UNA FLOR COLORADA)

¡Pobre flor colorada! tan pequeña, tan hermosa, tan fragante. ¡Como te marchitas! ¡Cómo te deshojas! ¡Como mueres! Quién te vió ayer, prendida sobre el seno de aquel ángel, primero, en el ojal de

mi saco después, y quien te vio hoy viéndote triste, marchita.

¡Pobre flor colorada! eres emblemática de la dicha: algo fugaz, rápido, transitorio, que no dura, que se extingue brevemente, que pasa y no se detiene.

¡Pobre flor colorada! Cuántas afanes para conquistarte, cuántas súplicas, cuántos ruegos y para qué? Para perderlo en breve término. Que queda de tu hermosura! Nada, tu cuerpo seco y arrugado, me sirve de señal en el libro que leo. ¡Qué queda de tu perfume? Menos aún ni el recuerdo.

¡Pero no por eso te quiero menos, mi pobre flor colorada! Al verte no te veo á ti jamás es otra flor como tú la que veo, al querer aspirar tu perfume que antes me embriagaba y que hoy, te falta; percibo otra esencia; la que exhala todo lo que es de ella, todo lo que le pertenece! Pobre flor colorada! Tú no has muerto, tú no te marchitas, siempre que te veo acude á mi mente vivido y fresco el recuerdo del instante feliz en que pasaste á mi poder.

¡Feliz de ti, mi pobre flor colorada! Cuantas de tus hermanas, nacidas en la misma planta, quizá en la misma rama no tienen quien las ame ni quien las responda; han muerto rotas, abandonadas y tristes, mientras que tú tienes porumba las páginas de mi libro que te estrechan siempre en cariñoso abrazo y sirves para evocar un pasado, para simbolizar un sentimiento, para recordar una alegría. ¡Eres símbolo de amor! ¡Eres emblema de dicha!

Durazno, Diciembre de 1900.

Licitos

Al dedicar mis pobres estrofas á tu nombre

(bra)

Deseaba darle vida al pensamiento fiel.

Encadenar la idea á la pasión del hombre.

Lo etéreo á lo tangible; grato á lo cruel.

Acentos cariñosos, ensueños inocentes.

Sinceras afecciones, objeto del amor.

Acepta estos cantares quizás los más

(b)ementes

Nacidos al influjo de tu sin par candor!

Cada hora que discurse aumenta más la hoguera

Haciendo agigantarse mi afecto más y más

El tiempo no detiene su rápida carrera...

Zozal que mucho trina no tiene santa paz...

GLADIATOR.

12/17/1900.

ESTRATEGIA

SÍ, señor

Cuando tildamos á la iglesia romana de idólatra, no hacemos más que decir la verdad. Idolatría no es simplemente hacerse un buey ó buey de oro y adorarlo, no; según la palabra de Dios, idolatría es todo acto de culto rendido á otro que no sea Él. ¿No adoran, no oran, no dan culto los católicos delante de imágenes de vírgenes, santos y santas? ¿Y no les piden y les ruegan? pues eso es idolatría pura y neta.

Cuando se dice que la iglesia romana

de idólatra, no hace más que decir la verdad. Idolatría no es simplemente

hacerse un buey ó buey de oro y adorarlo,

no; según la palabra de Dios, idolatría

es todo acto de culto rendido á otro

que no sea Él. ¿No adoran, no oran,

no dan culto los católicos delante de imágen-

nes de vírgenes, santos y santas? ¿Y no les piden y les ruegan? pues eso es

idolatría pura y neta.

BAJO BLANZA

Ha sido puesto el sábado último, en libertad bajo fianza, el preventivo Dr. Fe

liciano Trana, quien había sido arrestado el dia anterior por orden de Juez com-

petente, á consecuencia de las resultan-

# CONCIERTO PARA HOY

A las 9 de la noche en La Plaza Surandí

1.º Marcha Militar . . . . .	E. Narbona.
2.º Sinfonía Formarotto . . . . .	Verdi.
3.º Gran Final Ultimo Acto . . . . .	Donizetti.
4.º Sinfonía Eldelgondola . . . . .	Sollera.
5.º Final 1.º dell' Opera Aida . . . . .	Verdi.
6.º LA TOMA DE CERAPATI . . . . .	Gómez.

El Director  
Enrique Dentone Narbona.

cias del sumario que se le instruye al mencionado Tramá y Juan Saibene, por pelea y heridas.

## EL NACIONAL

Este ilustre colega transcribió un artículo de esta hoja á propósito del Sr. Etcheverri. Si bien agradecemos la cortesía, mas los estimaremos, ya que el que escribe está al corriente de las cosas de aquí, no se escudan en nuestros sueldos y hablase claro por cuenta propia, pues nadie tiene para ello y en abundancia.

## CORRIENTES DE ABASTO

Están clamando por una séria reparación tanto en el edificio, como en el camino que á él conduce.

## Aldeante

Siguen los trabajos para la instalación en la Villa de otra empresa telefónica.

## Circular

Ha reunido uno el Consejo Nacional de Higiene respecto al eranderismo en general. Ya saben, pues, señores y señoras.

## Reunión

Hubo el domingo en el Hipódromo Independencia, donde se jugaron algunas carreras de poco importancia.

## SURTIDO COMPLETO

De géreros, pércales, etc., propios para la Estación, acaba de recibir la Perla Oriental, de Pedro L. López.

## Lo esperan

De un momento á otro en la Villa, al Comisario Zárate Duarte quien viene llamado por la defunta.

## Semejanza

P.—En que se parecen los enemigos á ciertos defensores?

R.—En que los primeros sacan los ojos á sus amos, y los segundos maltratan á sus propios defendidos.

## Marchó

El lunes para campaña el capitán Coronado Uriarte en comisión de la Jefatura P. y de Policia.

## Ladrones furtivos

Nuevamente insistimos que la H. Junta se dirige al Gobierno haciendo ver los perjuicios que están recibiendo los montes públicos sin los correspondientes guarda bosques.

## Concurrida

Estuvo la plaza de la Independencia en la noche del domingo. Esta noche la retreta será en la del Surandí.

## Fútbol

El lunes para campaña el capitán Coronado Uriarte en comisión de la Jefatura P. y de Policia.

## Algo contencioso

Ciertas lavanderas superficiales han hecho circular la voz entre sus congéneres, que á determinado hora del día se oyen lamentos en el lugar donde fué traída hace pocos días de un hecho sangriento. Sería bueno que á esas comadronas se les diere un correctivo á fin de evitar la alarma entre las ignorantes.

## Los bancos

No obstante las indicaciones que hemos hecho por repetidas veces, vemos que en las noches de retreta ciertos individuos se complacen en sacar los bancos de las plazas públicas del lugar que les corresponde. Esperamos que la policía evite esas irregularidades.

## Confidencial

En estos días contra matrimonio el joven Solano Amestoy. Con este motivo sus amigos lo observarán con un modo tan buenas que despedida de la vida de comprará factura á los correderos, estos

## EL ARGOS

han vuelto á las andadas y les llamanos que tienen mucha razón para ello, pues cada uno es dueño de comprar donde quiera, roto por algunos el compromiso de la referencia.

## Agradecemos

A nuestro estimado colega «La Antorchita», la transcripción que ha hecho del sueldo que á propósito del celebre Bazar-Rifa publicamos en números anteriores.

## Castañas

Tanto crudas como azadas, tiene en venta «El Uruguayo», almacén de Antonio B. Giordano y en «El Cañón» de Juan G. Bonifacio. Se garantiza la calidad.

## Tabacinas

Un balero llegado aquí días pasados, nos decía que se tomaron las medidas de la balsa inspeccionando el maderum, así, pero, que en cuanto á la Tabilla de la tarifa, esta sin duda quedaría en el currijo, por cuento á él, no se la entregaron ni se le hizo observación alguna respecto á los precios que debía cobrar por pieza.

## Mercurio

Dicen, también, varias personas que llegaron los lunes por la tarde á esta Villa, que les fijó por la tarde la villa, y parece que con este motivo la policía tomó medidas semejantes á fin de evitar los escándalos de años anteriores.

## Se paseo

El contrato se hará por un término prudencial y, en el edificio se introducirán grandes mejoras, y servicio especial.

## Pelea

Primeras púntadas, y después á pie dría, se armó una al mítico entre dos más de edad, saliendo felizmente ambos combatientes ileso. El hecho tuvo lugar en una de las principales calles de la villa en las primeras horas de la mañana. Es curioso decir que los guardianes del Océano público brillaron por su ausencia.

## Agua

Sin que nuestro curantón se adelantara plurius, al cabo la nube, apiedad de maestros pobres agricultores dandole un copioso aguacero.

## Acto humanitario

Fue el practicado por el doctor Molina en la tarde del sábado, á una anciana, á quien operó en su consultorio. La paciente sufrió de un grano malo en la mano izquierda.

## Se mudó

La imprenta de «La Libertad», del Sante, para la Piz. Desconocido al colegio progreso.

## Condenado

En la capital a 23 años de penitenciaría el individuo Ceferino López, por muerte de Pedro Jancin, herido y abigarrado.

## Fotografía

En la jugada el dia 17, salió premio con 10,000 pesos el número 11,822 y el 9360 con 5 pesos.

## Aviso

Se pone en conocimiento de los afiliados al Partido Colorado, que desean adhiriéndose al movimiento de unión, iniciado por la juventud, pueden posar por la causa del Sr. Coronel Dr. Braulio M. Ibarra, donde está el documento de la referencia.

## La Comisión

Y, obsequiad, que en respectivamente el marco las Señoritas Esperanza Gómez y Esmeralda Parodi Uriarte con motivo de distinguir, proporcionó el ataud para aquella desheredada, corriendo gratuitamente los demás trámites la Junta y el Juzgado de Paz.

## La Langosta

Comunican de Buenos Aires que la langosta ha invadido casi toda la provincia de Mendoza causando perjuicios de consideración.

Dado lo avanzado de la estación se presume que el fumeto ortóptero devorará aquellas latitudes librandonos este año de su fustosa visita.

Mas vale así, porque después de la fiebre aftosa, la pérdida de la cosecha viñedo y otras calamidades que nos abruma solo nos faltan la langosta en las granjas para lastimar. Se corta el pelo á la mula y á voi á don Blasino—No olvidar de juntar casa de Peña—Durazno—Perito

Este domingo en uno de nuestros centros sociales ocurre en esta localidad entre personas muy conocidas. Dado el giro que la cosa tomado, nos abstendremos por hoy de ser más explícito esperando el desenvolvimiento de las cosas en telón.

**EN ROSAS.** Este semanario festivo recién se repartió el lunes por no haber llegado á su debido tiempo.

Consta, pues, que la falta no ha sido del Sr. Matone.

**Partido** El lunes pasado para campaña,—por supuesto que se relacionan con esta hoja el joven Raoul S. Parodi.

**Siguen** Según nuestro valiente colega «O Cabanero», de Rivera, continúan las excavaciones en la frontera de una manzana escondida.

**Cortadores** No obstante el compromiso que han hecho varios comerciantes de no pagar la cuota de la Sociedad del Platino Brasilero en esta Villa, ha trasladado el local de dicha oficina.

**Emplazado** Pongo en conocimiento del público que habiendo sido nombrado Jefe de la Oficina del Platino Brasilero en esta Villa, ha trasladado el local de dicha oficina.

**Emplazado**

Por disposición del Sr. Juez Ldo. Dptal. del Durazno—doctor don Juan A. Méndez del Marco—el Oficial Mayor de la Oficina de Correos de la Oficina don Juan Gómez—dijo que cuando se declare en su domicilio.

## Elmeride

Cumplen 10 años hoy que se votó la ley para la acusación de medallas conmemorativas de la guerra del Paraguay y Y. Ecuatoriano es decir el empacho esmeraldino con que atenderán los pedidos que se me confían.

## Centenario

Un antiguo nuestro tomado en cuenta los dieces de actualidad, cada vez que es molestado, cela á un lado la frase para el patronato, para la butifarra etc. y le larga al más pintado la siguiente, que ha tomado Vd. á la Rifa-Bazar?

## Vapores

Son esperados hoy en Montevideo del Harve y escalas, francesas, Carolina y de Liverpool y escalas británicas Hellespont.

## Se paseo

Estuvó en Villa Dolores S. el Sr. Presidente de la República acompañado del Ministro de Fomento.

## Tabacinas

Tanto crudas como azadas, tiene en venta «El Uruguayo», almacén de Antonio B. Giordano y en «El Cañón» de Juan G. Bonifacio. Se garantiza la calidad.

## En la noche

Establecida en esta Villa calle del Surandí N.º 112, casa de don Juan José.

## Al Pueblo

Me es grato poner en conocimiento de los señores comerciantes, sociedades, autoridades y vecindario en general tanto de este Dpto. como del resto de la República que la fábrica de fuegos artificiales que tenía en Trinidad, ha tenido el placer en trasladarse á esta Villa, y

## Mercurio

Tienen los insurrectos filipinos á las fuerzas norteamericanas. El general Koenig ha tenido que reforzar su columna con seis compañías del regimiento 40 de voluntarios.

## Si los yankees nodran la independencia

Si los yankees nodran la independencia alguna respecto á los precios que debía cobrar por pieza.

## Mercurio

Dicen, también, varias personas que llegaron los lunes por la tarde la villa, y parece que con este motivo la policía tomó medidas semejantes á fin de evitar los escándalos de años anteriores.

## Se paseo

Desde el Rincón se halla en la capital aprovechando las vacaciones la señora Petre de los Reyes y «Puna», preceptora de la Escuela Rural, del Caballero donde se aprecia por su inteligencia y bondad.

## Nuevos discípulos

Ha entrado á formar parte de la extensa lista del Instituto Rossiini bajo la dirección del exentajado profesor Dentone Narbona y su inteligentísima hija Juana, que nos hace pasar horas extraordinarias, deleitándose con «Curapayt», «Salteñas las olas», etc., etc.

## Agencia

Las familias Parodi, Uriarte y Astra que, al Dr. Adolfo González Hackett, los asilados y acortados servicios prestados al joven Alfredo Parodi y Uriarte durante su grave enfermedad.

## Arrendamiento

En la jugada el dia 17, salió premio con 5 pesos el número 11,822 y el 9360 con 5 pesos.

## Se mudó

La imprenta de «La Libertad», del Sante, para la Piz. Desconocido al colegio progreso.

## Condencado

En la capital a 23 años de penitenciaría el individuo Ceferino López, por muerte de Pedro Jancin, herido y abigarrado.

## Fotografía

En la jugada el dia 17, salió premio con 10,000 pesos el número 11,822 y el 9360 con 5 pesos.

## Aviso

Se pone en conocimiento de los afiliados al Partido Colorado, que desean adhiriéndose al movimiento de unión, iniciado por la juventud, pueden posar por la causa del Sr. Coronel Dr. Braulio M. Ibarra, donde está el documento de la referencia.

## La Comisión

Y, obsequiad, que en respectivamente el marco las Señoritas Esperanza Gómez y Esmeralda Parodi Uriarte con motivo de distinguir, proporcionó el ataud para aquella desheredada, corriendo gratuitamente los demás trámites la Junta y el Juzgado de Paz.

## La Langosta

Comunican de Buenos Aires que la langosta ha invadido casi toda la provincia de Mendoza causando perjuicios de consideración.

Dado lo avanzado de la estación se presume que el fumeto ortóptero devorará aquellas latitudes librandonos este año de su fustosa visita.

Mas vale así, porque después de la fiebre aftosa, la pérdida de la cosecha viñedo y otras calamidades que nos abruma solo nos faltan la langosta en las granjas para lastimar. Se corta el pelo á la mula y á voi á don Blasino—No olvidar de juntar casa de Peña—Durazno—Perito

Art. 8º Los contraventores á lo dispuesto en el presente edicto, serán puestos en cuatro pesos de multa por la primera vez, y diez pesos en cada caso de reincidencia.

